



# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 23 DE AGOSTO DE 1785.

*Constantinopla 3 de Julio.*

La odiosidad del cruel suplicio de los 31 magnates sacrificados á consolidar la última revolucion acaecida en el Ministerio Otomano, ya no se atribuye al Gran Visir sino al Mufti recién depuesto y desterrado; pues se nota que desde la desgracia de este principal Ministro de la Religion Mahometana, que inspiraba al Divan un zelo indiscreto, y fanatismo de intolerancia, se han suavizado las ideas y providencias del Gobierno, é inclinan al sistema y medidas pacíficas, atendiendo á que en el actual estado vacilante de nuestro Imperio dicta la prudencia no exponerse á los riesgos de una guerra cuyas consecuencias podrian acarrear la total ruina del poder Otomano en Europa. El nuevo Ministro se ocupa ahora únicamente en restablecer el buen órden y la subordinacion, que estaban del todo olvidadas: mereciendo por consiguiente se forme de su carácter un concepto muy distinto del divulgado hasta ahora; pues léjos de ser, como suponian, un hombre cruel y sanguinario, se acredita solo de Ministro riguroso y amante de la disciplina.

*Copenhague 19 de Julio.*

Con fecha de 8 del corriente ha salido una Real Ordenanza autorizando un empréstito de medio millon de *rixdalers*, moneda corriente de Dinamarca. Divídese en obligaciones ó poizas de 100 *rixdalers*, y otras de 150; las primeras con 4 por 100 de interes ó rédito anual, y las segundas con 2 por 100. Desde mediados de Agosto se empezará á recibir el dinero, y entregar las acciones ó billetes, baxo las condiciones prevenidas en el Reglamento.

*Viena 20 de Julio.*

S. M. I. se mantiene todavia bastante indispuerto. Los Médicos le aconsejan la quietud y descanso, como los únicos medios de recobrar su salud; pero la aplicacion y amor al trabajo pueden tal vez mas con dicho Monarca que aquellos saludables dictámenes; pues vemos que se atarea de continuo en su gabinete sin distraerse mas que un rato que sale cada dia á pasear en coche.

Ayer volvió aquí el Príncipe de Staremberg de su viage á Spá,  
Bru-

Brusélas y Paris. Al parecer no há correspondido el suceso de su comision á las esperanzas de nuestro Soberano.

Un tal Lebrun, de nacion Frances, ha establecido cerca de esta Capital un molino de agua para hilar en tornos 24 libras de lana al dia, sin otro socorro que el de algunos muchachos que se ocupan en suministrar ó aprontar el material.

*Lóndres 2 de Agosto.*

*Respuesta del Rey al discurso de las dos Cámaras parlamentarias.*

*Milores y Señores.*

„Recibo con la mayor satisfaccion las resoluciones que, despues de un largo y prolixo exámen, mirais como basa fundamental de un convenio ventajoso y permanente de comercio entre mis Reynos de la Gran Bretaña é Irlanda. No podiais darme pruebas mas convincentes de vuestro afecto á los intereses de ámbos, ni de vuestro zelo por la prosperidad general de mis dominios, que la atencion con que habeis tratado este importante asunto. Una entera é igual participacion en las ventajas mercantiles, y la semejanza de leyes sobre los objetos necesarios para su conservacion y seguridad, deben llegar á ser el punto de mas firme union entre los dos Reynos, y un manantial de utilidades recíprocas é incesantes para ellos. No dudo que el mismo espíritu que presidió á los principios y progresos de esta gran obra continuará manifestándose en todos los trámites de ella; y soy de vuestro parecer en juzgar que el complemento final de este grave negocio es de la mayor importancia para la felicidad futura de entrámbos Reynos, como asimismo para la seguridad, gloria y prosperidad de nuestro Imperio.“

*Extracto de carta de Douvres del 26 de Julio, inserta en un papel periodico intitulado el Gazetero.*

„Antes de ayer la corbeta Avispa encontró á la altura de Dungenness á un londro Frances cuyo Capitan rehusó saludar, segun costumbre, la bandera Británica. Mr. Hills, Comandante de la embarcacion Inglesa, despachó su Teniente á bordo de la Francesa para saber la razon de esta novedad. Respondió al mensage el Capitan Frances tenia orden terminante de su Corte para no saludar á ningun pabellon sino defenderse en caso que quisieran precisarlo á ello. Al punto hizo zafarrancho, previniendo todo lo demas para resistirse en caso de ataque: pero el Capitan Hills no tuvo por conveniente arriesgar un combate, contentándose con enviar su Teniente á Lóndres con la noticia, pidiendo instrucciones precisas de como se debia portar en lo sucesivo. Dicho Oficial ha vuelto á su bordo. Ignoramos con qué resolucion, y el partido que tomará el Gobierno en este negocio.“

Pocos dias hace tuvieron una larga junta los principales Oficiales del Cuerpo de Artillería. En ella se resolvió que el Duque de Richmond, el Caballero Guillermo Howe y muchos Generales del mismo ramo partiesen inmediatamente para exáminar de nuevo el estado de las fortificaciones de las costas.

Al mismo tiempo el Almirantazgo ha enviado orden á Portsmouth de juntarse en Spithead los navios guarda-costas la Reyna de 90 cañones, el Triunfo, Pegaso, Goliat, Ganges, Elector y Edgar de 74, y el Ardiente de 64. Estos dos últimos han partido ya para su destino.

Se han recibido pliegos de oficio del Almirante Campbell, Comandante de nuestras fuerzas navales en el apostadero de Terranova, avisando la salida de mas de 60 velas de allí para Oporto, Lisboa, Alicante &c. y la llegada de varias embarcaciones de pesca de todas las partes del globo. Otro paquebot ha llegado con cartas de las Antillas, no habiendo tardado mas de 30 dias en la travesía desde San Christóbal hasta Falmouth; á cuyo puerto marchará mañana un correo con 4 valijas, una para Jamayca, la 2.<sup>a</sup> para las Islas de Barlovento, la 3.<sup>a</sup> para el Canadá, y la 4.<sup>a</sup> para Nueva-Yorch.

El Príncipe de Gales ha honrado con una visita al Caballero Harry Fetherstonehaugh en el Palacio que tiene en sus heredades situadas en Hampshire, donde se habia juntado toda la nobleza de los contornos para recibir á S. A. Real, á quien acompañaban el Duque de Chártres, el de Queensbury, Milor Grosvenor y otros muchos personajes, que han hecho mansion allí algunos dias, divirtiéndose en dos corridas de caballos, cuyo premio (que era una copa de oro del valor de 100 guineas) ganó uno perteneciente al dueño de la casa y montado por él mismo. Concluida se restituyó el Príncipe á Brighthelmstone. Posteriormente yendo en posta de Crawley á Cockfield volcó el coche por la caída de uno de los caballos que le tiraban, y S. A. se hizo un rasguño en la mexilla, sin manifestar por eso enfado á los cocheros.

*Extracto de carta de Dublin del 21 de Julio.*

Mr. Crosbie acaba de hacer sobre el canal de S. Jorge un viage aëreo, el qual acredita ser ménos peligroso caer en el mar, por rápidamente que sea, que en tierra, con tal que el aeronauta esté sobre sí para tomar las precauciones conducentes á no irse á fondo en el instante de su caída. De 160 libras de lastre que llevaba el globo en que se remontó Mr. Crosbie, arrojó al principio tantos sacos que subió muy alto, y no necesitó echar mas hasta que encontrándose á medio canal, y advirtiéndose baxaba, alijó algo mas la máquina y volvió á realzarse con rapidez; á cuyo tiempo asegura haber visto claramente las tierras de ámbos Reynos: computándose como 14 leguas distante de Irlanda. Añade que la vista del mar encerrado entre las dos costas le ofreció un espectáculo hermosísimo, y que por volver á disfrutarlo arriesgaria gustoso la vida. Poco rato despues se elevó de forma que el mercurio volvió á caer por entero en la bola de su barómetro, y tuvo que ponerse una capa de hule ó encerado, por el mucho frio que llegó á helar la tinta, y á causarle una fuerte presion en el tímpano de los oidos, y un desmayo ó congoxa. Cerró entónces la máquina, y á pocos minutos advirtió que baxaba con indecible celeridad. Créese que á diversas alturas siguió varias direcciones, y afirma haber atravesado una nube que al-

entrar en ella le pareció muy negra, encontrándose despues en medio de un torbellino donde vió relámpagos, y oyó truenos muy cerca de sí. Haciéndole este mismo torbellino dar vueltas al rededor, lo precipitó á las olas; pero ántes de llegar á ellas describió un círculo grandísimo. Apénas tocó al mar se le llenó de agua el bote, y tuvo que meterse en ella hasta la barba por coger el reloj que estaba en el fondo de dicho bote. Mientras iba baxando habia arrojado mucho lastre; pero esto no retardó su caída. Para no sumergirse era necesario que el bote tuviese la figura que tenia, y los bordes guarnecidos de vexigas que le rodeaban; oponiendo el globo bastante resistencia para navegar viento en popa como un navio á la vela, sin dar los saltos ó brincos tan temibles en tierra firme. Al cabo de una hora de esta navegacion, y acostumbrado ya á ella Crosbie, divisó en el canal muchos navios, con lo qual concibió esperanzas de libertarse. Entre tanto registró el fondo de su góndola, y hallando un pollo y una botella de vino, le sirviéron de gran refrigerio. Seguíanle muchas embarcaciones á toda vela; pero él las dexaba atras por la presteza de su andar, hasta que deteniéndose de propósito mediante cierta maniobra, dirigida á alejar el bote del globo para que caminase mas despacio, pudo alcanzarle un navio de Dunleary que ganó esta ventaja sobre los demas; y habiendo saltado un marinero al bote de Mr. Crosbie atracó á él la lancha y le ayudó á subir á ella, y al navio, cuya tripulacion se empleó despues en recoger á bordo el bote y remolcar el globo en triunfo. Quando este estuvo alijado de la carga del viagero, volvió á remontarse por los ayres quanto dió de sí el cable con que le arrastraban, llevándose al marinero que le tenia, hasta emparejar con la punta de los masteleros; pero reunida toda la marineria se logró volver á recogerle con el globo.

En Norwich tuviéron tambien el 23 de Julio el espectáculo de otra máquina aerostática, en la qual iba el Mayor Maney, que estuvo á pique de perder la vida, pues el viento le llevó sobre el mar. Cayó en él, y no encontrándole los barcos que iban á socorrerle, se le daba ya por perdido quando un cúter de la Aduana llamado Argos, le halló y recogió casi moribundo y falto de respiracion. Es de notar que este sugeto permanció con un globo rasgado, y un bote de carton 5 horas sobre las aguas; de manera que si hubiese llevado algunos víveres, y el barco hubiera sido de cuero doble en el fondo, y resguardado con vexigas, se hubiera sostenido 24 horas sin el menor riesgo. Este caso, como el anterior comprueban, que hay menos peligro en caer con el globo al mar que á tierra, si se han tomado ántes de soltarle las precauciones convenientes, y en parte indicadas ya.

*Dublin 25 de Julio.*

**A**guardamos con impaciencia se comuniquen en el Parlamento nacional las resoluciones acordadas en el Británico sobre el arreglo de comercio entre ámbos Reynos. Estamos ciertos que costará mucha di-

ficultad se aprueben aquí, y aun quizá no alcanzará todo el influxo del Ministerio á impedir que se desechen; pues aun quando el Parlamento Hibernico siga ciegamente el plan é ideas del de la Metrópoli, la nacion Irlandesa nunca se someterá. Los Voluntarios están en todos los Condados del Reyno mas resueltos que nunca á asegurar por todo género de medios la independendia nacional; y sería muy peligroso querer obligarlos á adoptar dichas medidas por otro camino que á fuerza de buenas razones.

*Ostende 1.º de Agosto.*

Ayer á las 3 de la tarde se fué á pique á vista de este puerto y por la banda de O el bergantin el Buen Ingles de aquella nacion, mandado por el Capitan Taaffe y procedente de Dunquerque para Wlesinga en lastre. Habia tocado en un banco de arena: y la tripulacion, viendo el riesgo, se vino á tierra en la lancha.

*Haya 4 de Agosto.*

Tras ántes de ayer á las 5 de la mañana llegó aquí un correo de Gabinete despachado por nuestros Embaxadores en Viena con noticia de que habiendo llegado allí el 18 del mes anterior tuvieron dos dias despues una conferencia con el Cancilier de Estado Principe de Kaunitz; y que el 24 fuéron introducidos á la concurrencia de la Corte por el Embaxador de Francia, que los presentó tambien al Emperador (ya entónces restablecido de su indisposicion) de quien fuéron recibidos con su acostumbrada afabilidad. El 25 tuvieron audiencia secreta de S. M. I. dentro de su misma cámara y sin ningun testigo. En ella despues de cumplir nuestros Embaxadores con su comision mediante una arenga que en breve se publicará, (asegurándose entre tanto ser digna de un Estado soberano, y no contener expresion alguna indecorosa para la República) oyéron de boca de S. M. I. estas palabras: „Celebro, Señores, que SS. AA. „PP. hayan satisfecho por medio de vuestra diputacion á lo que yo „deseaba como prelude á todo ajuste. Expediré inmediatamente „órdenes á mi Embaxador en Paris para que entable las negociaciones „baxo la mediacion del Rey de Francia mi aliado y cuñado; y no dudo „que mediante su pronta conclusion se consiga evitar todos los sinie- „stros sucesos que resultarian inevitablemente de ulteriores dilaciones.“

A fines de esta semana aguardamos al Statuder de vuelta de su viage á las plazas fronterizas de Flándes.

Los Estados de Holanda y Westfrisia se juntáron ayer para deliberar, segun se dice, sobre el contenido de las Memorias presentadas por el Conde de Maillebois; y acordar la respuesta que se debe dar al Príncipe Real de Prusia acerca de su pretension sobre que se le paguen ó indemnicen del Erario de la República ciertos intereses.

Mr. de Thulemeyer, Ministro de la Corte de Berlin en esta, no ha participado todavía á los Estados Generales la liga firmada por los Príncipes del Imperio, á la qual se asegura están convidados á acceder los Reyes de Dinamarca y Suecia.

*Amsterdam 5 de Julio.*

Acaban de recibirse nuevas cartas de la India con la noticia de 3.<sup>a</sup> victoria ganada por las armas Holandesas al Rajá de Riouw en la Península de Malaca, cuyo establecimiento se hallará ya consiguientemente por entero en poder de nuestra Compañía Oriental.

*Versalles 7 de Agosto.*

Madamas Adelaida y Victoria se restituyéron el 4 á este Sitio de un viage que acaban de hacer á Vichy, donde la primera de aquellas Princesas tomó las aguas que le han probado muy bien.

*Paris 9 de Agosto.*

Avisan los hermanos Elie-Lefebure de Ruan y Catel de Havre, armadores y dueños del navio los Seguros al cargo del Capitan Quentin del mismo puerto, que el Doctor Ingles Eduardo Long-Fox, de profesion Quakaro, ha cumplido respecto de ellos lo que tenia ofrecido en general, es á saber restituir á sus antiguos dueños la parte que le cupo de varias presas Francesas hechas en la última guerra por algunos asociados suyos en el comercio.

Un mozo sordo hallado meses há en las costas de Normandía, y conocido hoy baxo el nombre de *Toum tetia* (cuyo origen y patria se ignoran por no explicarse en ningun idioma conocido) se aplicó á aprender el frances con Mr. Hauy, Intérprete del Rey para las lenguas Orientales, maestro de sordos y mudos. A pesar de su sordera hace este jóven tales progresos, que ha llegado á escribir un epígrama Frances que se le dictó en elogio del Conde de Vergennes. Leyóle á presencia de este Ministro otro sugeto ciego de nacimiento, llamado Lesueur. La sentencia de los versos, alusiva á la misma extrañeza de ser un sordo y un ciego quienes elogiaban á un Ministro de las raras calidades del Conde, la ha traducido Mr. Theveneau, Profesor de Matemáticas, en este dístico latino.

*Scribere quam surdus, cæcus scit dicere laudem,  
Insolita insolitum laus decet illa virum.*

*Segovia 5 de Agosto.*

La Real Sociedad económica de esta Ciudad ofrece los premios siguientes. = *Agricultura.* 300 rs. vn. para el que acredite haber sembrado de legumbres, lino, cáñamo ú otras semillas mayor cantidad de tierras de barbecho, en qualquiera de los lugares de la Provincia donde no haya costumbre de hacer esta operacion; debiendo justificarlo todo, como tambien el beneficio ó abono que ha dado al terreno, ántes de la sementera. 400 rs. para el mayor cosechero de lino de la Provincia, con tal que pase su cosecha de 24 arrobas en limpio. 300 rs. al que mas se acerque á aquel, baxo las mismas condiciones. 300 rs. para el que acredite haber cogido 8 arrobas ó mas de cáñamo ó lino en limpio donde no sea costumbre cultivar estas plantas. = *Enseñanza pública.* 1200 rs. destinados para las discípulas de las dos escuelas patrióticas de hilazas de la Sociedad. 300 rs. para el maestro de escuela de primeras letras que presente al fin de

este año mayor número de discípulos que sepan bien la doctrina christiana, leer, escribir y contar; y una gratificación á cada uno de los tres mejores discípulos que haya al fin de este año en las tres escuelas de primeras letras de esta Ciudad. = *Artes y oficios.* 500 rs. para el maestro tintorero de la misma que presente un medio paño de mejor color de grana, con arreglo á muestra. 2.º Un telar bien hecho al texedor de esta Ciudad que presente una pieza de treinteno mejor texida. 3.º Otro telar al texedor de este pueblo que presente mejor texida una pieza de limiste. 400 rs. para el carpintero de esta Ciudad que presente un telar para paños mejor y mas barato, debiéndose obligar á hacer los que le pidan por el precio que acredite. 5.º 150 rs. para el herrero de esta Ciudad que presente un escoplo ó lengüeta para cepillo de carpintería de tan buena ó mejor calidad que los de Inglaterra. Siendo el fin principal de la Sociedad en el establecimiento de este premio impedir nos vengan de fuera tales instrumentos, por constarle ser muy considerable la cantidad de dinero que por ellos extrae de aquí el extranjero, ofrece desde luego 1500 rs. al maestro que ponga taller en que de continuo se trabajen en esta Ciudad, donde hay la mejor proporcion con las dos fábricas de acero que se han establecido en el Real Sitio de S. Ildelfonso. Dichos 1500 rs. se darán 3 meses despues de puesto el taller, con tal que los instrumentos sean tan buenos y baratos como los de Inglaterra.

Estos premios se adjudicarán en la junta general de 20 de Enero del próximo año de 1786; y los aspirantes á los cinco últimos acudirán á la Secretaría de la Sociedad hasta el dia último de Octubre próximo, á fin de que se comisionen sugetos que presencién sus respectivas operaciones. *(Se concluirá en otra Gazeta.)*

*Santander 8 de Agosto.*

El 6 del corriente entró en este puerto la fragata Minerva, que conduce 4900 quintales de palo de Campeche.

*Cádiz 12 de Agosto.*

Desde el 5 hasta el 8 de este mes fondearon en nuestra bahía las fragatas el Valiente, S. Francisco de Paula, S. Ignacio y la Europa, procedentes de Vera Cruz, Havana, Campeche y Montevideo. Traen, la 1.ª 87<sup>0</sup> pesos, 391 arrobas de grana, 17 de granilla, 136 arrobas de pimienta de Tabasco, 19 de cacao de Soconusco, y 79 de zarzaparrilla: la 2.ª 8038 arrobas de tabaco en polvo y rama para S. M., 9400 pesos, 768 arrobas de azúcar, y 186 cueros al pelo: la 3.ª 1617 pesos, y 4600 quintales de palo de tinte; y la 4.ª 9<sup>0</sup> pesos, 12,250 cueros al pelo, 43 quintales de cobre en plancha, y otros efectos.

*Madrid 23 de Agosto.*

El 19 se vistió la Corte de gala en el Real Sitio de S. Ildelfonso en celebridad del cumpleaños del Príncipe heredero de Nápoles.

El Rey se ha servido conferir Plazas de Consejeros Fogados en el Supremo Consejo de la Guerra á D. Tomas Sanz de Velasco, Alcalde de su Real Casa y Corte, y á D. Francisco Perez de Lema, Oficial de

la primera Secretaría de Estado, y su Secretario con ejercicio de Decretos.

El 8 del corriente falleció en esta Corte á los 62 años el Ilmo. Sr. D. Sebastian de Alfaro, Ladron de Guevara, Conde y Señor de la Villa de Balazote, del Consejo y Cámara de S. M., en cuyos destinos, en el de Alcalde de Casa y Corte, Oidor y Alcalde de Hijos-dalgo de la Real Chancillería de Granada, y en muchas graves comisiones que se fiaron á su cuidado (no siendo la ménos trabajosa é importante la extension y nuevo establecimiento del Real Hospital y Hospicio de dicha Ciudad de Granada en que entendió por especial nombramiento en calidad de Superintendente) sirvió á S. M. por espacio de 36 años.

Se avisa al público que desde 1º de Setiembre hasta 15 de Octubre próximo se admitirán á la renovacion y se pagarán los intereses de los Vales Reales de 600 y 300 pesos de la 1ª y 2ª creacion, despachados con fecha de 1º de Octubre de 1784 con los números desde 1 hasta 34,167.

---

Habiéndose mejorado el establecimiento de la Posta en ruedas desde Madrid á Cádiz, poniéndose sillas en todas las Postas (ademas de que los particulares que las tuvieren propias, pueden servirse de ellas) se ha formado una instruccion de lo que han de observar las Justicias, los Administradores de Correos, Maestros de Postas y Postillones, y las personas que viajaren, con la tarifa de los precios que se han de pagar segun las distancias, y otras advertencias. Se hallará en la Imprenta Real, en la casa de Postas de esta Corte, y en Manzanáres, Andújar, Córdoba, Ecija, Sevilla y Cádiz en las Administraciones de Correos, á precio de 2 rs. vn.

El Mercurio histórico y político del mes de Mayo se hallará desde hoy 23 en el Despacho de la Gazeta, en el Real Sitio de S. Ildefonso en el puesto de D. Joseph Guichard, y en Cádiz en casa de D. Salvador Sanchez junto al Convento de S. Agustin.

Arte de ensayar oro y plata, bosquejo ó descripcion comparativa de la copelacion de las substancias metálicas por medio del plomo ó del bismuto, y operaciones para sacar el oro mas puro que por el método de la separacion ó apartado, con varias láminas, por el célebre Mr. Sage, Profesor Real de Mineralogia Docimástica en la Real Casa de Moneda de Paris; traducido y añadido con algunas notas de órden superior por el Doctór D. Casimiro Gomez Ortega. Se hallará en casa de Ibarra calle de la Gorguera.

Estampa en medio pliego de marca mayor, en que se demuestra el dibuxo de la fachada é iluminacion con que el Excmo. Sr. Marques de Cogolludo, Duque de Santisteban, adornó el frente de su casa el 3 de Julio de este año, con el plausible motivo de ir el Rey Ntro. Sr. con su Real Familia en público al Santuario de Atocha á dar gracias por los felices desposorios de los Sres. Infantes de España y Portugal. Se hallará en la Librería de Copin carrera de S. Gerónimo.